

Nos sœurs, notre avenir : Santé et soins spirituels pour les Personnes Âgées

9 mars 2022, Remarques webinaire

Sœur Jane Wakahiu, LSOSF

Observations préliminaires

Bonjour/Bonsoir/Bonne soirée - en fonction de l'endroit d'où vous appelez pour participer à ce webinaire. Merci de vous joindre à nous ; cela démontre que la question de la qualité des soins aux personnes âgées est essentielle pour vous. Je suis Sr Jane Wakahiu, membre des Petites Sœurs de Saint François. Je suis vice-présidente associée et responsable de l'initiative des sœurs catholiques à la Fondation Conrad N. Hilton, en Californie du Sud.

Notre fondateur, Conrad Hilton, a été éduqué par des sœurs. Elles ont eu un impact sur sa vie en raison du travail que font toutes les sœurs pour transformer la société et fournir un accompagnement spirituel, pastoral et des services sociaux aux plus vulnérables de la société. Dans son testament, M. Hilton a chargé la Fondation de "venir en aide aux... sœurs, qui consacrent leur amour et le travail de leur vie au bien de l'humanité". La qualité de vie des sœurs catholiques est un pilier essentiel de la Fondation. Et nous contribuons à assurer la qualité de vie des sœurs à travers :

- le renforcement de la capacité des sœurs à améliorer la gestion de leurs congrégations et de leurs apostolats ;
- le renforcement des services assures par la congrégation pour la santé et le bien-être des sœurs, ce qui est essentiel pour leur permettre de continuer à faire le travail extrêmement difficile et émotionnellement stimulant qu'elles accomplissent ;
- le renforcement de la formation continue dans les congrégations, essentielle à la vitalité de la vie spirituelle et au bien-être, qui est au cœur de ce que signifie être une femme religieuse ;
- la création des réseaux entre les sœurs ciblés sur leurs apostolats, leurs voix pour le plaidoyer, la vie de leurs communautés pour briser les barrières, éliminer l'isolement et faire en sorte que les sœurs du monde entier puissent apprendre les unes des autres et se soutenir mutuellement.
- la contribution à la croissance et à l'excellence des apostolats des sœurs au service de ceux qui vivent dans des circonstances profondément défavorisées.

Dans tous ces domaines de souci, le bien-être des sœurs âgées est crucial. Comme l'a dit le Pape François, « les personnes âgées sont un trésor pour notre société ». Nos sœurs âgées sont un trésor pour chacun d'entre nous.

Pensez-y: nos sœurs âgées ont passé leur vie à se consacrer aux autres - en fournissant des soins pastoraux, éducatifs ou curatifs. Nos sœurs âgées du futur - c'est-à-dire chacune d'entre nous - auront fait de même. Une question qui me touche au cœur est la suivante : comment pouvons-nous assurer à nos sœurs une vie digne lorsqu'elles atteignent leur âge avancé, fatiguées et lasses après des années de service ? Comment pouvons-nous nous assurer que nos congrégations ont la capacité financière et physique d'offrir cette vie de dignité et la force et le soutien internes pour offrir aux sœurs âgées une compagnie intergénérationnelle et interculturelle, un soutien spirituel et une formation continue au crépuscule de leur vie ? Nous faisons ce parcours ensemble. Chaque congrégation verra le nombre de ses sœurs âgées augmenter - certaines en sont déjà à ce stade, mais nous atteindrons toutes l'âge où nous aurons besoin de plus de soutien de la part de nos sœurs. Le Psalmiste dit : « soixante-dix ans, c'est la somme de nos années, ou quatre-vingts si nous sommes forts » Psaume 90:10. Les sœurs catholiques sont fortes, en effet - et beaucoup atteignent quatre-vingts, quatre-vingt-dix, et même cent ans !

L'Union Internationale des Supérieures Générales et l'Initiative des Sœurs Catholiques de la Fondation Hilton se sont associées pour organiser cette série de webinaires en deux parties afin d'initier des conversations mondiales sur la qualité des soins aux personnes âgées pour assurer le bien-être physique, spirituel, psychologique et émotionnel des religieuses. Nous voulons promouvoir l'apprentissage croisé pour celles qui, en Occident, ont planté la graine et récolté la moisson d'une planification adéquate - et pour celles qui, sur d'autres continents, devraient commencer à semer la graine de la planification pour les sœurs âgées. Nous voulons commencer à faire émerger et à comprendre les questions, à identifier les congrégations qui ont élaboré des réponses, à discuter de la manière dont ces modèles pourraient être adaptés aux besoins propres de chaque congrégation, et à définir les dimensions critiques de la planification qui doivent sous-tendre l'action. Peut-être trouverons-nous des réponses - et développerons-nous ensemble des solutions.

Cette conversation est un dialogue, un partage d'expériences, de besoins et de perspectives. Je vous invite à faire part de vos questions, à parler de vos besoins et de vos préoccupations, et, je l'espère, à présenter vos approches, tant celles qui ont réussi que celles qui, peut-être, n'ont pas réussi. Je me souviens de l'invitation du Pape François, en 2014, à « regarder le passé avec gratitude, le présent avec passion, et regarder l'avenir avec espérance. » La préparation de cet avenir est l'une de nos plus grandes bénédictions pour nos sœurs âgées.

Aujourd'hui, nous commençons ce parcours de préparation de l'avenir ensemble ; nous avons deux parties dans ce dialogue, d'abord une présentation sur les tendances en utilisant des données pour aider à comprendre « Où nous sommes et où nous allons » et ensuite, un groupe de sœurs pour discuter des questions critiques sur ce voyage vers des soins de qualité pour nos sœurs âgées.

Nous avons le privilège d'avoir un expert et un leader en matière de recherche et de données sur les tendances religieuses des femmes dans le monde. Le père Thomas Gaunt est un prêtre jésuite et le directeur exécutif du Center for *Applied Research in the Apostolate* de l'université de Georgetown. Il est titulaire d'un baccalauréat en philosophie de l'Université St. Louis, d'une maîtrise en théologie de l'Université Loyola de Chicago, d'un M.P.A. et d'un doctorat en urbanisme de l'Université de Caroline du Nord-Chapel Hill. Avant de devenir directeur exécutif de CARA, le père Tom était secrétaire exécutif/socius de la Conférence Jésuite -USA, le bureau national des jésuites des États-Unis. Mais même avant cela, le père Tom était curé de paroisse dans le diocèse de Charlotte, en Caroline du Sud. Il

connaît donc les données, mais il connaît aussi de première main notre vie de ministère au service d'une communauté dans le besoin. Bienvenue, Père Tom.

Sr Jane présente Sr Pat :

Sr Pat Murray, que je suis fière d'appeler une bonne amie, est une sœur Loreto qui sert de Directrice Exécutive de la UISG. Sr Pat est notre modératrice pour cette conversation aujourd'hui. Sr Pat a été responsable de l'éducation à la paix et Présidente de la Commission épiscopale irlandaise pour la justice et la paix. Elle a été la première directrice du Loreto Schools Network en Irlande et a été vice-présidente du National Council for Curriculum and Assessment. Elle a travaillé avec d'autres personnes pour établir la présence des sœurs IBVM/Loreto aux Nations Unies à New York. Plus récemment, Sr. Pat a été la première directrice exécutive de Solidarité avec le Sud-Soudan - un nouveau modèle de présence missionnaire inter-congrégations. Sr Pat est titulaire d'une maîtrise en éducation (TCD-Dublin) et en théologie (CTU-Chicago) et d'un doctorat en théologie pratique (CTU-Chicago).

Sr Pat nous présentera le groupe d'experts dans leurs domaines professionnels respectifs, qui sont des leaders ayant travaillé dans les vignobles du Christ, au service de ceux qui sont dans le besoin. Ainsi, nous avons devant nous des collègues qui se tiennent côte à côte avec nous alors que nous planifions les bénédictions de nos sœurs âgées.

Commentaire Final

Cette session a été des plus stimulantes. Tant de perspectives et d'observations importantes sur les besoins de nos aînés, et tant d'idées et d'expériences sur la façon d'assurer que leur vie soit vécue avec dignité et spiritualité.

Je vais prendre des notes au fur et à mesure du déroulement du webinaire.

Je pense que nous avons véritablement saisi l'ampleur de nos défis. Nous comprenons mieux maintenant les questions auxquelles nous devons répondre et les réponses que nous devons prévoir. Nous ne pouvons pas y arriver seules ; nous avons besoin les unes des autres en tant que sororité mondiale, nous avons la responsabilité de prendre soin de ceux dont nous portons les épaules - pour la mission.

En avril, nous commencerons à réfléchir à des solutions, à des modèles potentiels d'action dans les domaines suivants :

- Comment penser au financement et à l'accessibilité financière ;
- Comment préparer nos congrégations et nos sœurs à de nouveaux modes de vie ?
- Comment collaborer efficacement pour que plusieurs congrégations puissent répondre ensemble aux besoins des personnes âgées ?
- Comment servir nos sœurs malades, en particulier comment relever les défis de la démence et de la maladie terminale ?

Comme je l'ai dit lorsque nous avons commencé aujourd'hui, il s'agit d'une conversation et d'un dialogue, d'une réflexion et d'une contemplation sur les possibilités d'aborder la qualité des soins aux

personnes âgées pour le bien commun de la vie religieuse. C'est le début du partage de nos besoins, priorités, expériences et approches. C'est le début de la planification.

Cette planification conduira à des actions concrètes aux niveaux continental et mondial. Bien sûr, le partenariat sera crucial, et nous devrions apprendre des pays qui ont fait des progrès significatifs en matière de planification. Mais même parmi les pays qui sont bien avancés dans la planification, certaines congrégations ont des difficultés ; dans l'esprit de la Synodalité, nous marchons ensemble pour trouver des solutions significatives afin d'aborder les problèmes de manière concrète.

Nous espérons que cette conversation permettra de créer un comité international pour explorer les actions et les solutions les plus appropriées. Nous espérons que vous initierez des conversations lors de vos conférences nationales ; à la Fondation Hilton, nous nous réjouissons de poursuivre le dialogue et de soutenir les sœurs catholiques pour qu'elles agissent en fonction de cette conversation afin de protéger notre trésor commun.